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这时候，你才算长大

讲 坛

我的外交礼仪服饰之路
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（接上期）
徐永清也摆手让黄溯金和巴特坐下，刘金正跟

着坐了下来。他从口袋里掏出手帕，擦着额头上的
白毛汗。

张家榘说：“关于谢长利等人的情况，我确实也
了解一些，我们当时使用他们，主要是看到他们在光
复以后，确实为人民做了很多好事。所以呀，我们不
应该说是刘参议长把这些人‘安插’进通辽县临时政
府的。”张家榘刚说到这里，巴特又要插话，被徐永清
用手势制止。张家榘接着说：

“对于谢长利等人在光复前后的表现，苏军早就
已经有了结论。对于他们的使用，也完全是马克西
姆将军拿的主导意见嘛。”说到这，张家榘问夏耕晨：

“夏副政委，在那次成立红军之友社的会上，关于这
个情况你也是知道的吧。”

正在本子上做着笔记的夏耕晨微微一笑，说：
“请张主任把话说完。”

将皮球踢给了夏耕晨，张家榘的心里轻松了许
多。他到要看看，夏耕晨这位资深的中国布尔什维
克，是怎样将用人失察的责任推给那个苏联布尔什
维克的。他拿起水杯喝了一口，不紧不慢地将水杯
放下，说：“我说完了。还是请夏副政委向大家解释
一下吧。”

“好吧。”夏耕晨放下钢笔，将他的笔记本往前面
翻了几页，拿起来说：“各位，这是我一直随身带的记
录本，这里面就有张主任所说的成立红军之友社的
会议记录，关于对谢长利的使用问题，我把当时张主
任的发言给大伙念念。张主任，你不在意吧。”

张家榘怎么也没有想到，夏耕晨会有当时的会
议记录。在他的印象当中，当时除了苏军记录员在
用俄文做了会议记录以外，并没有见到别人记录
啊。在那次会上，使用谢长利，是自己最后拿了主动
意见的，如果现在将会议内容公布于众，就完全可以
证明自己今天的态度是在推脱责任。他看着夏耕
晨，有些心虚地说：“我看就没有这个必要了吧。”

夏耕晨并没有理他，拿起记录本读到：“关于是
否应该对谢长利进行审查的问题，夏耕晨、秦福昌均
持支持意见。而刘金正、马显庭则与夏、秦二人意见
相左。在双方争持不下的时候，马克西姆将军通过
翻译安德烈征求张家榘主任委员意见，张很干脆地
说：‘据我了解，谢长利在日伪时期总的来说并无恶
行，是维护民众利益的。尤其是在光复前后，他为通
辽的稳定做出了很大贡献。所以，我的态度很简单，
我认为谢长利担任保安总队的副队长是最合适的人
选。从刘金正委员刚才列举的那三个理由来说，确
实是符合我党历来就主张的实事求是的态度的，也
是有利于我们管理好这个城市的。至于夏副主任提
出的有关谢长利的一些历史问题，我想一个是谢队
长当年他的职责所在，处于身不由己。二是事情已
经过去了，又没有证据证明他的身上确实有血债。
本着我们党历来主张的实事求是精神，我想咱今天
就不要再去翻历史旧帐了。我建议，马克西姆将军，
关于这件事就不要再争论了。’”读完，夏耕晨放下笔
记本，问张家榘：

“怎么样？张主任，我这个会议记录还详实吗？”
在听夏耕晨读记录的时候，张家榘的脸上一阵

红，一阵白，如坐针毡。现在听夏耕晨在问他，他讷
讷地说：

“是吧……嗯，好像……”
见张家榘语无伦次的样子，刘金正愤然起身离

去。
通辽城西南的马家窝堡，张晋武的临时指挥部。
闵效山从外面进来。张晋武问：“共产党这次清

洗了多少人呀？”
“哦，有原通辽县临时县政府的保安总队副队长

谢长利、实业主任孙富和总务主任郎世武。昨天夜
里，他们已经将这三个人抓了。”

“徐永清还有什么动作？”
“改编了红军之友社和保安总队。辽源专员公

署为各中队调派了指导员。”
“哦，他的行动挺快的嘛。才来这么几天，就把

四梁八柱配齐了。”
“是呀，到通辽以后徐永清可一直都没闲着。”
“听说徐永清跟刘金正搞得有些不愉快，是真的

吗？”
“是的。谢长利、孙富和郎世武都是刘金正的

人，这些人被抓了以后，刘金正和徐永清他们在会上
大吵了一架。吼得脸红脖子粗的。”

“那张家榘啥态度？”
“那个姓张的整天跟刘金正的闺女刘亦美在一

起明铺暗盖的，他当然是站在老丈人刘金正这边
了。只是碍于徐永清的共产党身份，还不好公开跟
徐永清撕破脸。”

“不敢撕破脸？那就给他一个敢于撕破脸的理
由嘛。”

“什么理由？”
（待续）

2009年 12月
6日傍晚，天色已
暗，晚霞的余晖将
天 空 染 成 粉 蓝
色。初冬的伦敦
日落得早，7点多
就寒意渐浓了。
此刻的我，穿着一
件长及脚踝的黑
色丝绒大衣，里面
是一件中式晚礼

服，脚上是一双高跟鞋，手里拿着镶嵌着彩色石头的小手
包，里面有一份受邀出席英国女王伊丽莎白二世在白金汉
宫举行年度外交招待会的请柬。

我快步走在白金汉宫前面的林荫大道上，这条礼仪大
道今夜空无一人。天上挂着一轮明月，还有几颗星星。道
路尽头差不多500米处便是白金汉宫了，外交招待会20点
30分正式开始，此时此地却异常寂静。暗红色细砂石铺就
的路面映着月亮的清辉，也映出路灯下我忽短忽长的影子。

我第一次出国是在1978年。
从北京外国语学院(今北京外国语大学)毕业后，经过

在外交学院外训班一年的培训，我被派往中国驻罗马尼亚
大使馆，做英文翻译和国际问题研究方面的工作。当时中
国改革开放正在起步阶段，对外关系蓄势待发，大使馆不仅
需要懂当地语言的干部，也需要懂各国使团交往通用语言
英语、法语的干部。驻外任期4年，出国前，单位一次性发
放了800元置装费，那在当时可真是一笔不小的数目，差不
多是我一年多的工资。

出国人员到红都服装社置装。当时我对使馆工作茫
然无知，不知道应该做什么衣服。服装社的老师傅很有经
验，给了我许多具体的建议。我定做了一件驼色呢大衣、一
套藏蓝色西装和一套米色西装，都是裤装，还有两条的确良
连衣裙和一条白底蓝花布裙。我在位于王府井的“出国人
员服务部”买了两件白色的确良衬衣和一双黑色的圆头中
跟船鞋。

那套藏蓝色西装是用母亲压箱底的一块毛哔叽料子
做的，记得她买来时很珍惜，说是呼和浩特市第一毛纺厂生
产的，那代表着上好的品质。母亲但凡有点儿积蓄就愿意
买块毛料存着，自己却舍不得用。我毕业后进入外交部工
作，母亲把这块毛料送给了我，还时常嘱咐我，穿衣服要得
体，不能给国家丢脸。

这几套衣服便是我驻外时应对四季和所有场合的全
部家当。

在罗马尼亚第一次陪同陈叔亮大使出席晚宴，是在西
班牙女大使的官邸。夫人们纱裙露肩，男士身着礼服，戴着
黑色领结；餐桌上摆着鲜花和烛台，席间一道接一道地上了
浓汤、烤肉和甜品，还有白、红葡萄酒。我仿佛走进了小说
中的场景。

那天晚上我的穿着是怎样的呢？我穿的是自己认为
最好的那套藏蓝色毛哔叽套装，里面崭新的白衬衫熨烫平
整：齐肩短发梳成两个小辫儿，头绳上有两个绿色塑料小
球；素颜，香皂洗过的脸上涂了雪花膏。

女主人问陈大使：“这是您的女儿吗？”
大使笑着回答：“是我的翻译，就像我的女儿一样。”
面对我这样一个来自陌生国度的女青年，西班牙大使

自始至终热情相待。她对我的好奇或许不亚于我对她的
好奇。当时在西方人的印象中，中国人都穿着统一制式的
蓝色、灰色褂子。虽然请柬上注明的着装要求是晚礼服，但

是，她对我的装束也欣然接受。而我也
并未因自己的这身装束感到不自在，毕
竟以我当时的状况，已经做到了力所能

及的最佳，不可能更好了。
在罗马尼亚任职的几年里，我才开始对外交礼仪有了

接触和认识，并且努力在有限的条件下尽量做到整洁和符
合礼仪要求。但是，有时候还是存在应付不过来的情况。

陈大使外事活动很多，常常一天四五场，多则六七场，
而我作为翻译需要连续陪同。冬天的套装还好打理，夏天
的的确良裙子很容易起皱。活动间歇回到使馆，我总要争
分夺秒地把裙子重新熨平。不过刚熨完的裙子潮乎乎的，
有时来不及晾干，上车一坐就又皱了。总之，我就这样捉襟
见肘地折腾了两个夏天。

休假回国时，我下决心来一次置装升级。夏装，我做
了3件真丝小衫和一条便于搭配的黑色长裙，中国真丝物
美价廉，穿上常得到称赞。冬装，我做了两件织锦缎的中式
上衣，搭黑色裙子，一般仪式和晚宴都可以应付。之所以没
有选择旗袍，是因为旗袍使用场合有限，还有一个不得不考
虑的因素，那就是成本——做一件旗袍的费用几乎可以做
两件上衣。

我的第一盒化妆粉也是在那次休假期间买的，上海
货，圆形铁盒里装着香喷喷的散粉，有一个粉扑儿。回到使
馆后刚好有一场活动，我陪同参赞夫妇一起参加。我兴高
采烈地告诉夫人：“我有化妆品了!”我们在房间里像试验新
式武器似的，我帮她扑扑，她帮我扑扑，然后自我感觉良好
地出了门。

在楼门口等车时，一位男同事表情诧异地看着我们，
欲言又止，终于忍不住问：“你们今天怎么了？有点儿像日
本艺伎啊!”

这么可怕吗？我赶紧回到门厅，看到大镜子里映出一
张白脸。一来粉的颗粒粗，二来粉扑得厚。我用手绢在脸
上蹭了又蹭，发根和睫毛上的星星点点都来不及擦，随它去
吧。我上车后帮助参赞夫人也擦掉了脸上的粉。

此后，在中国驻罗马尼亚大使馆工作的那几年，我没
有再尝试化妆。

1982年，我结束在罗马尼亚的工作回国，在外交部翻
译室工作，依然素面朝天。当时人们普遍收入不高，市场上
服装样式也有限，“衣服穿破再淘汰”是主流观念。在工作
单位，大家把参加外事活动用的西装上衣放在办公室，有活
动时换上出席。我们几位年轻女翻译每人只有一两件西
装上衣用来参加外事活动。为了增加新鲜感，大家把衣服
挂在一起，相互换着穿，以至其他单位的人常分不清楚我们
谁是谁。

有一次，在日内瓦作为同声传译的参会经历，让我觉
得有必要更认真地“打扮”自己。

位于日内瓦的联合国机构很多，经常从中国邀请同声
传译人员为会议提供协助。那天工作间隙休息时，我去盥
洗室，推开宽大的玻璃门，忽见里面几位女士尖叫着躲进隔
间。我往身后看看，没有别人，意识到可能是我引发了惊
恐。看看大镜子里面的自己——素颜，短发，身穿那套藏
蓝色的毛哔叽西装——显然，她们以为进来了一位男士。

一位女士轻轻推开隔间的门：“You are not a man!（原
来你不是男的!）”我哭笑不得地说：“No，of course not.（当
然不是。）”

受到惊吓的女士这才陆续从隔间里出来，经过我身边
时一脸抱歉，有人对我说了声“Sorry（抱歉）”。我看着她们
施着浓妆的面容，觉得人家被自己惊着也是可以理解的。
我可能需要做一些小调整了。

联合国机构给同传人员的报酬比较高，但是，当时国
家外汇紧张，我们的收入都上交，个人每天能得到1瑞士法
郎的补贴。那天晚上回到住处后，我到旁边的一家小商店
逛，里面有个“1法郎货架”，所有商品的售价都是1瑞士法
郎，包括口红。我选了一支大红色的，付了钱。

第二天早上，洗干净脸，我用人生中第一支口红精心

地涂了唇，自信满满地出了门。谁知，我在走廊上又引起一
声尖叫，声音来自我的同事。显然，在没画眉毛没扑粉的脸
上，猩红色的唇难免惊着人，尤其对我们这些习惯素颜的女
士来说，这个反应也不奇怪。

我有点儿懊恼，回到房间把口红擦掉。关于美的懵懂
尝试再次失败了。

而这也是我学习化妆技巧的开端。以往，我上班忙工
作，下班忙家务，如何打扮自己从来没放到日程内。“口红事
件”之后，我开始关注妆容问题，在机场书店和飞机上翻一
翻时尚杂志，了解化妆技巧和流行风格。既然要进入国际
交往领域，总要入乡随俗吧。

当然，关注和学习并不意味着有条件去改变。20世纪
80年代，普通公务员工资不高，每到月底钱包就吃紧，生活
压力比较大，没有什么余力去购买化妆品。

1985—1986年，我在英国留学一年，对礼节、礼仪有了
更多的观察和认识，有机会把“美”当作一门学问来了解。
回国后，我成了女同事口中的Beauty Adviser(美容顾问)，能
帮助大家化妆、参谋衣着。

从20世纪80年代中期到20世纪90年代，随着国内经
济发展，物资短缺的状况逐渐好转，出差去广东，时常能看
到商店里出售出口转内销的漂亮衣服。有条件选择才谈
得上会选择，我开始懂得，挑选衣服的标准不是“看着好
看”，而是“穿着好看”——衣服是整体形象的一部分，是用
来烘托人的，而不能把人压住。所谓好看，是衣服和人相得
益彰的结果。

20世纪90年代，我被派到中国驻印度尼西亚大使馆担
任公使衔参赞。考虑到是去热带，我在出行前定制了一些
真丝衣裙。结果到了雅加达才发现，在热带国家出席正式
场合，衣服不能太单薄，因为室内空调的温度设置得比较
低，是以男士穿西装的标准设置的。于是，我的披肩渐渐多
了起来。

后来，被派驻菲律宾担任大使时，我已经熟悉了东南
亚国家的礼仪，准备的衣着也更加适应需求。不过，每个国
家在习俗上总会有些独特的地方。例如，印尼人衣着款式
相对保守一些，女士都穿长袖上衣和长裙，色彩可以较为鲜
艳，不必拘泥于“全身颜色不超过3种”这个约定俗成的规
则;鞋子多是圆头粗跟，比较古朴。在菲律宾，人们的着装
风格更加时尚一些，女士鞋子多是尖头、细高跟，最好没有
后帮，顶多是一根细细的带子。

2000年，我从菲律宾奉调回国。
国内工作环境与国外又不同了。当我穿着在马尼拉

习惯了的无后帮“凉拖”上班时，有同事提醒：“你怎么穿着
拖鞋来上班啊?”如此一来，置办的漂亮鞋子很少有机会再
穿。47岁的我自认为步入“大妈”行列，衣服都买大一码
的，头发也不再用心打理。

一位好友见状直言：“你不要放弃自己呀。”
我一时不解，何为“放弃自己”？
她说：“看看你，像个老大妈。”
我自嗔：“难道不是吗？”
不过，经过一番“是不是老大妈”的自我思考，我决定

不放弃自己，重新注意保持体形，注重衣着……
放弃自己容易，自我约束却需要勇气和努力。好处也

是显而易见的，此刻的我满怀自信地走在异国他乡静谧的
林荫大道上。

走在这条不长的路上，我想到了很多，仿佛走过了30
年的历程——从辫子上系着绿色塑料小球、身穿毛哔叽西
装出席晚宴的女青年，到出使伦敦的女大使……点点滴滴
的记忆、磕磕绊绊的故事，一股脑儿涌现出来。越走，内心
越坦然。

这条属于个人的成长之路，也折射出国家的发展历
程。 （傅莹）

到了后来，你总是要生病的。
你不光头疼，浑身的骨头也疼，翻过来、转过去，怎

么躺都不舒服，连满嘴的牙根儿都跟着一起疼。
这时，你首先想起的是母亲。想起小时候生病，母

亲的手掌，一下下摩挲着你滚烫的额头的光景。你浑身
的不适、一切的病痛，似乎都顺着她一下下的摩挲排走
了。

好像你那时不论生什么大病，也不像现在这样难
熬，因为有母亲替你扛着病痛。不管你的病后来是怎么
好的，你最后记住的，都是日日夜夜守护着你的母亲，和
母亲那双生着老茧、在你额上一下下摩挲的手。

你也不由得想起母亲给你做的那碗热汤面。当你
长大以后，有了出息，山珍海味成了餐桌上的家常便饭，
便很少再想起那碗热汤面。可是等到你重病在身，又茕
茕孑立、形影相吊的时候，你觉得母亲亲自擀的那碗不
过放了一把菠菜、一把黄豆芽，打了一个蛋的热汤面，才
是你这辈子吃过的最美的美味。

于是，你不觉地仰起额头，似乎母亲的手掌，即刻会
像小时候那样，摩挲过你的额头；你费
劲地往干疼的、急需沁润的喉咙里，咽
下一口难成气候的唾液……此时此

刻，你最想吃的，可不就是母亲做的那碗热汤面?
可是，母亲已经不在了。
你转而思念情人，盼望此时此刻他能将你搂在怀

里，让他的温存和爱抚将你的病痛消解。
他曾深爱过你。当你什么也不缺、什么也不需要的

时候，他指天画地、海誓山盟、浓情蜜意、情意绵绵，要星
星不给你摘月亮。可是，当你病到再也无法为他制造欢
爱的时候，不要说摘星星或摘月亮，就是设法为你换换
口味他也不愿意。

你退而求其次，什么都不说了，打个电话来安慰安
慰也行。电话或手机就在他的手边，真正的举手之劳，
可他连这个电话也没有打。当初每天一个乃至几个、一
打就是一个小时不止的电话，可不就是一场梦。

……
最后你明白了，你其实没人可以指望。你一旦明白

这一点，反倒不再流泪，而是豁达一笑。于是，你不再空
想母亲的热汤面，也不再渴望情人的怀抱，并且毅然决
然地关闭了电话。

你一边气定神闲地望着太阳投在被罩上的影子，从
西往东地渐渐移动，一边独自慢慢地消化着这份病痛。

你最终挣扎着站起来，摇摇晃晃地走到自来水龙头

下接一杯凉水，
喝得咕咚咕咚。
你惊奇地注视着
这杯凉水，发现
它 一 样 可 以 解
渴。

饿 急 了 眼 ，
你还会从冰箱里
搜 出 一 块 干 面
包，没有果酱，也
没有黄油，照样
把它吃下去。

在喝过这样
一杯水、吃过这样一块面包后，你大概不会再沉湎于浮
华。即便有时你还得沉浮其中，那也不过是难免而清醒
的酬酢。

自此以后，你再不怕自己上街、自己下馆子、自己
乐、自己哭、自己应对天塌地陷……你会感到，“天马行
空，独往独来”可能比和一个什么人摽在一起更好。

这时候，你才算真正地长大，虽然这一年，你可能已
经七十岁了。 （来源：读者）

“唯唯诺
诺”这个成语
的意思，各种
成语辞典的
解释都是：顺
从而无所违

逆。与“俯首帖耳”“唯命是从”“唯命是听”等成语词义相
近。但是“唯唯诺诺”为什么会有这样的意思，各种辞典都
没有解释这个成语的语源。原来，这个成语所反映出来的，
乃是古代男子对尊长呼召而应答的两种声音，即“唯”和

“诺”。
《礼记·曲礼上》篇中有这样的规定：“父召无诺，先生召

无诺，唯而起。”意思是说：父亲召唤的时候，不可用“诺”来
应答；先生召唤的时候，也不可用“诺”来应答。父亲和先生

召唤的时候，都应该用“唯”来应答，同
时要站起身来。《礼记·玉藻》篇中同样
规定：“父命呼，唯而不诺。”

“唯”和“诺”到底有什么区别呢？东汉学者郑玄注解说，
“唯”和“诺”都是应答之辞，但“唯恭于诺”。唐代学者孔颖达
则进一步注解说：“古之称唯，则其意急也。”用“唯”来应答，
语气短促，就像急着应答父亲和先生的召唤一样。因此，著
名文献学家张舜徽先生在《说文解字约注》一书中概括说：

“此盖少者幼者应对之礼，故古人重之。”
而“诺”呢，孔颖达注解说：“其称诺，则似宽缓骄慢。”用

“诺”来应答，语气宽缓，因而显得骄慢。张舜徽先生概括说：
“盖应答之声，唯速而礼恭，诺缓而意慢。”事实也正是如此，
“诺”一般用于尊对卑的场合，《战国策·赵策》中的名篇《触龙
说赵太后》一文，触龙向赵太后进言之后，赵太后回答道：

“诺，恣君之所使之。”即为明证。
《礼记·曲礼上》篇中还有这样的规定：“毋践屦，毋踖席，

抠衣趋隅。必慎唯诺。”这是讲的客人进入主人家的礼节。
“屦”是用麻或葛制成的鞋子，“踖”是践踏之意。古人进门必
脱鞋，客人到主人家，进门前要先观察一下别的客人脱下的
鞋子，以免踩到；进入自己坐席的时候，不能直接跨过去就

坐，而是应当提起下衣，从坐席的下角慢慢走向坐席，再往前
坐下；坐下之后，不能自己先说话，要根据主人的问话谨慎地

“唯诺”，也就是视具体情况而用“唯”或者用“诺”来应答。这
一记载说明，“诺”也可以用于平辈之间。

这就是“唯”和“诺”作为应答之辞的区别：唯恭于诺。而
“唯唯”“诺诺”连用，可想而知乃是连声应答之辞，更加显得
恭敬而顺从。司马相如的名篇《子虚赋》中，齐王让子虚描述
一下楚国大泽的见闻，子虚就用“唯唯”应答，这是臣子表示
对国君的极度恭敬和顺从。《史记·商君列传》中则有“千人之
诺诺，不如一士之谔谔”的谚语，“谔谔”是形容直言不讳的样
子，针对的是千人连声应答的情形。

这就是“唯唯诺诺”这个成语之所以可以用来形容顺从
而无所违逆的缘故。需要说明的是，“唯”和“诺”都是古代男
子的应答之辞，女子的应答之辞则是“俞”。《礼记·内则》篇中
规定：“能言，男唯女俞。”这是说，小孩子会说话的时候，要教
他们应答尊长的礼节之辞，男孩子用“唯”来应答，女孩子用

“俞”来应答。 （摘自《天津日报》）

人 物

感 悟

傅莹傅莹

在岳母的心目中，走南闯北、喜欢读书看报的我
是个“明白人”。一天，她笑着对我说：“立伟，你知道
吗，把一片花的叶子掰下来，放在水里泡一泡，再栽
到花盆里就能生根、开花吗？”我摇头说：“不太可能
吧，没听说过。”岳母接着说：“昨天前院的老杨太太
送来一片芙蓉花的叶子，说是在罐头瓶子里泡几天，
再把它栽在花盆里就行。”我一边不以为然地回话，
一边看向岳母房间的窗台，发现真有一片叶子泡在
罐头瓶子里，我不禁笑道，“杨姨糊涂了吧？我只知
道栽花栽根，没听说过栽花栽叶呀？”

几天后，岳母把那片叶子取出来，栽种在了花盆
里。时间慢慢过去，我便忘了那片芙蓉花叶。 一两
个月后的一天，岳母告诉说，那片芙蓉叶子真的长出
了新叶片。到了第二年春天，在那为数不多的几片
叶子中间竟然挤着几个嫩嫩的小花苞，粉红粉红的，
尖尖的花苞像一个个小鸟的头。又过了几天，花苞
变成了朵朵娇艳粉红的芙蓉花，煞是好看。 看罢，我
不禁感叹生命的伟大和神奇！原
来，不是杨姨糊涂了，实在是我这
个“明白人”知之甚少啊！


